racolares en Lezuza, Hoya Vacas, Ojos de San Jorge, Casa del Monte, las Gorrineras, Prado Viejo y el de la laguna del Acequión.

El túmulo de los Ojos de San Jorge, se halla en las proximidades de la estación de bombeo de las aguas que abastecen a la ciudad. Se trata de un pequeño cerro-isla en forma de casquete esférico, de unos 30 m de diámetro y 6 de altura en medio de una área ligeramente deprimida y encharcada permanentemente hasta hace no mucho y temporalmente en la actualidad, como lo demuestran los espesos juncales y carrizos que lo rodean. El túmulo debió ser construido por el hombre en época argárica, o quizás antes, en terreno inundado y aprovechando como material consistente, las calizas pontienses de los asomos próximos.

Pero, sin duda, el más interesante por sus dimensiones, valor arqueológico y emplazamiento, es el crannog o poblado insular del Acequión. 14 Este gran túmulo, de forma sensiblemente circular, emerge a modo de isleta de las aguas de la laguna con su encintado de mampostería. En la actualidad se halla colonizado por una vegetación arbórea (álamos blancos, chopos, etc.), matorral y césped. Sobre la superficie de este crannog o tell se encuentran abundantes testimonios de su ocupación humana que tuvo que ser importante. Su construcción puede atribuirse a la época histórica, cultural y económica del bronce mediterráneo I (2000 años à. de C.).

A otro tipo de cultura, la del hierro II (siglo V a. de C.), se han atribuido los restos de un poblado en el paraje denominado "El Torrejón" al oeste de El Salobral y en las cercanías de Argamasón. La presencia ibérica parece que fue intensa en los bordes occidentales del llano albacetense como pone de manifiesto el importante yacimiento de Balazote (con la célebre escultura de la "Bicha"), sin embargo en el sector lacustre también han sido detectados algunos hallazgos (necrópolis por lo general), tales como los de "Casas de D. Pedro" en el área de El Salobral, "Casa del Alcaide" al WSW de Hoya Vacas y "Melegriz" al S del poblado de Los Llanos.

Un estudio sistemático por especialistas, de estos importantes monumentos prehistóricos podría suministrar una visión global de los modos

^{14.} MARTINEZ SANTA-OLALLA, J. (1951): op. cit., pp. 5-12. El crannog se halla en el tercio SW de la laguna y es perfectamente visible en los fotogramas aéreos E. aprox. 1/30.000 del vuelo 1956 (americano).

^{15.} PANADERO MOYA, M. (1976): op. cit., p. 106.